



## Conferencia Episcopal de Colombia

### MENSAJE DE LOS OBISPOS COLOMBIANOS CON OCASIÓN DE LOS DESASTRES AMBIENTALES Y SOCIALES EN LA AMAZONÍA

Los obispos católicos de Colombia, ante el desastre generado por los vastos incendios en la región amazónica y, en general, ante la crisis ambiental y social que vive el planeta en diferentes lugares, unidos al Santo Padre Francisco y a nuestros hermanos obispos latinoamericanos y caribeños, levantamos la voz para expresar juntos *“nuestra preocupación por la gravedad de esta tragedia”* y proponemos al pueblo colombiano y de modo especial a las autoridades ambientales del país, las siguientes reflexiones:

1. ***La situación no puede reducirse a un problema de territorialidad geográfica:*** Desde una comprensión global, se debe sentir el compromiso solidario de todos los gobiernos del mundo, pues la crisis ecológica y el cambio climático son amenazas graves para la casa común. Recordamos las palabras del papa Francisco, en su carta encíclica *Laudato si'*: *“necesitamos un diálogo que nos una a todos, porque el desafío ambiental que vivimos, y sus raíces humanas, nos interesan y nos impactan a todos”* (n. 14).
2. ***Es necesario un enfoque humano y social:*** No podemos olvidar que hay comunidades que viven en la Amazonía y, por lo tanto, esta situación no se puede considerar solo como un problema ambiental, pues se trata de una realidad de carácter humano y social, que debe ser abordada desde los fundamentos de la ecología integral. Hay que garantizar, además, el nivel de vida digno para los habitantes de la Amazonía, logrando que se involucren como actores y socios en el cuidado y protección del amplio bioma amazónico. El cuidado de la Amazonía será viable en la medida que sintamos como hermanos a sus pobladores.
3. ***En la Amazonía colombiana también se verifican graves problemáticas:*** La proporción de Amazonía en el territorio nacional es del 42,3%, lo que equivale a una amplia zona forestal de 483.119 kilómetros cuadrados. Estas amplias extensiones nacionales de Amazonía, durante años, han sido objeto

de una criminal deforestación, que no sólo ha afectado la riquísima flora de la región, sino que también ha influido en la extinción de especies animales y ha damnificado a hombres y mujeres que habitan estos territorios. Una vez más expresamos nuestro dolor y acompañamos con nuestra solidaridad a los hermanos de los departamentos de Amazonas, Cauca, Caquetá, Guainía, Guaviare, Meta, Putumayo, Vaupés y Vichada, quienes son testigos impotentes de los abusos de quienes buscan su enriquecimiento particular desde la explotación ambiental de estas tierras.

El Papa Francisco hace dos años, durante su visita a Colombia, nos dijo: *“He escuchado que en algunas lenguas nativas amazónicas para referirse a la palabra ‘amigo’ se usa la expresión ‘mi otro brazo’. Sean por lo tanto el otro brazo de la Amazonía. Colombia no la puede amputar sin ser mutilada en su rostro y en su alma”.*

La Iglesia católica reafirma su compromiso de trabajar por la protección de este pulmón de la tierra y de acompañar iniciativas en este mismo sentido, así como lo viene haciendo desde hace siglos, mediante acciones concretas de evangelización y promoción humana de las comunidades que allí habitan. Los obispos hacemos un llamado urgente a la comunidad internacional, regional y nacional a aunar esfuerzos a fin de frenar y prevenir la devastación y la degradación ambiental en la Amazonía.

The seal of the Episcopal Conference of Colombia is circular, featuring a central emblem with a cross and a dove, surrounded by the text "CONFERENCIA EPISCOPAL DE COLOMBIA".

+ Oscar Urbina Ortega  
Arzobispo de Villavicencio  
Presidente de la Conferencia Episcopal

+ Ricardo Tobón Restrepo  
Arzobispo de Medellín  
Vicepresidente de la Conferencia Episcopal

+ Elkin Fernando Alvarez Botero  
Obispo Auxiliar de Medellín  
Secretario General de la Conferencia Episcopal

Bogotá, D.C., 28 de agosto de 2019